
匠心如何归来？
“质量之魂， 存于匠心 。 要

大力弘扬工匠精神， 厚植工匠文
化， 恪尽职业操守， 崇尚精益求
精， 培育众多 ‘中国工匠’， 打
造更多享誉世界的 ‘中国品牌’，
推动中国经济发展进入质量时
代 。” 5日上午 ， 李克强总理在
作政府工作报告时说。

这是去年两会之后， “工匠
精神” 再次出现在政府工作报告
中。如何培育工匠精神，培养更多
的大国工匠？ 来参加全国两会的
工人代表们纷纷建言献策。

激励： 通过提高待遇留
住人安住心

“上个月，中央深改组第三十
二次会议审议通过的第一个文件
就是《新时期产业工人队伍建设改革
方案》，今天的政府工作报告又提弘
扬工匠精神、培育众多中国工匠，
对我们一线工人来说是巨大的鼓
舞。”上海电气液压气动有限公司
总工艺师李斌代表对记者说。

当选全国人大代表近１０年来，
李斌一直关注我国技能人才队伍
建设。他认为，培养更多的大国工

匠首先要提高技能人才的待遇。
“去年，我们一项对１７个省区

市４０多家企业两千多人的问卷调
查发现 ， 只有１％的人愿意当工
人， 九成多认为工人地位不高。”
他说。

“转方式、调结构、提质增效、
发展高端装备制造， 都离不开产
业工人。”全国人大代表、沈阳鼓
风机集团齿轮压缩机有限公司高
级工人技师徐强表示。

就在上个月， 辽宁省政府出
台文件启动“辽宁大工匠”评选，
全省每年在工匠技师群体中培养
选拔出１００名“辽宁大工匠”，由政
府一次性给予１０万元生活补贴，
享受省级优秀专家待遇。

“这些措施对工人是很大的
激励， 通过荣誉和物质奖励形成
导向，能起到立竿见影的作用，起
到留得住人、 安得住心的效果。”
徐强说。

李斌指出， 与欧美等发达国
家相比， 我国技能人才的薪酬待
遇水平仍然较低。

“目前，一个工人从初级工、中
级工、高级工、技师到高级技师，随

着技能等级的提升， 薪酬待遇成
长的梯度不够大。 应该建立一套
制度化的技能人才薪酬体系，到
底涨多少， 不能光靠地方和企业
领导的个人情感来决定。”他说。

制度： 要加快职业技能
培训立法

全国人大代表、 青岛前湾集
装箱码头有限责任公司工程技术
部高级固机经理许振超最关注的
同样是基层技能工人， 他今年带
来了关于加强产业工人职业技能
培训方面的议案。

许振超介绍，据统计，目前我
国每年参加各类职业技能培训的约
１．５亿人，不足全国就业人员的２０％，
培训内容与企业和社会的实际需
求相脱节，模式较为单一。

“在我国法律体系中，有关职
业技能培训的要求散见于劳动
法、就业促进法、职业教育法等法
律中， 有关规定缺乏系统性和可
操作性。在实际工作中，缺乏法律
的刚性要求， 导致了政府组织责
任落实不力， 劳动者参加的权利
保障不力， 企业参与的积极性不

高。”他说。
对于职工技能培训， 被称为

“新一代知识型工人专家”的李斌
也有同样观点。

“必须加强职工职业技能培
训的制度设计， 给工人提供更多
学习成长的机会。比如说，一个企
业每年要有多少比例的工人参加
专业知识和技能培训， 都要有明
确的规定。”

许振超建议， 要加快职业技
能培训立法， 构建全体劳动者终
身职业培训体系， 明确职业技能
培训的培训类型、 培训对象、 政
府职责、 实施机构、 社会监督、
政府购买服务制度等内容。

文化：“工匠精神的核心
是坚守和孜孜不倦”

除了制度上的保障， 工人代
表们同时认为， 要培养更多的大
国工匠， 还须从培育工匠精神的
文化土壤上下功夫。

“很多人问我成为大工匠的
动力是什么。 我说， 爬山的时候，
我总是低着头爬， 从不往上看山顶
在哪儿， 也不知道终点在什么地方，

只要路是对的， 就要一直走下去。”
全国人大代表、 大连重工机电工
程公司副总经理王亮说。

李斌也表达了相同的感受 。
“我认为工匠精神的核心是坚守
和孜孜不倦， 把自己的工作当做
一项事业来追求， 没有什么高低
贵贱， 所谓 ‘三百六十行、 行行
出状元’， 做一行要爱一行。”

他同时表示， 要成为大国工
匠， 往往需要十几年、 几十年的
功夫， 必须要有一种事业心和责
任感， 没有什么捷径可走。 “现
在社会上有一个不良的倾向， 很
多电视选秀节目或成功学的书，
宣扬一夜成名、 迅速致富， 容易
形成一种浮躁的社会心态， 尤其
对年轻人会产生不好的导向。”

“工匠精神不会凭空产生 ，
大国工匠需要土壤。 必须弘扬勤
劳致富精神， 让大家通过踏踏实
实的工作， 以精益求精的精神，
一点一滴刻苦的钻研来收获成
功、 创造美好的生活， 进而真正
推动中国经济发展进入质量时
代。” 许振超说。

据新华社

———工人代表谈工匠精神
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新华社电 履新半年首次在
“两会部长通道”上亮相的交通运
输部部长李小鹏５日在回答记者
提问时表示， 拥堵费只是治理交
通拥堵的手段之一， 征收拥堵费
需形成社会共识，依法实施。

李小鹏说， 拥堵问题是大城
市病。 解决拥堵问题， 仅用一种
办法不行， 要综合施策， 打组合
拳， 上下联动、 共同努力， 标本
兼治、 长短结合。 拥堵费涉及面
广， 有关地方人民政府需要深入
调查研究， 充分评估论证， 广泛
征求意见， 形成最大范围的社会
共识， 在这个基础上科学决策，
依法实施。 在谈到摇号 、 限行
时， 李小鹏说： “摇号、 限行都
是治理交通拥堵的治标之策， 可
以说是没办法的办法， 取得一定
成效的同时， 也给大家带来了不
方便。 大家都是治理交通拥堵的
贡献者。”

李小鹏指出 ， 治理交通拥
堵， 需要加强规划， 完善城市的
功能， 加快基础设施建设； 需要
加强管理， 提升服务水平； 需要
科技创新、 制度创新， 提高服务
品质 ； 需要坚持公交优先的战
略， 倡导绿色出行。 对于共享单

车迅速发展的现象， 李小鹏说，
共享单车是一种模式创新， 应积
极鼓励支持。 各地要因地制宜、
因城施策， 加强管理。 政府要有
作为， 规范加强管理； 企业要遵
纪守法， 改善服务； 广大使用者
也要文明出行。

交通运输部部长李小鹏：

征收拥堵费需形成共识依法实施

本报讯 （记者 孙艳 ） 正在
召开的全国政协十二届五次会议
上， 九三学社中央向大会提交的
《关于规范互联网医疗的建议 》
提出， 当前互联网医疗服务安全
及信息安全、 互联网医疗监管、
医疗资源配置等问题亟待解决，
建议尽快出台法律法规， 对在线
医疗平台的准入、 业务范围、 运
行标准等予以细致严格的规范。

随着我国互联网技术产业和
跨界融合水平不断提升 ，“互联
网＋医疗”的服务范围逐渐扩大，
按照《国务院关于积极推进“互联
网+”行动指导意见 》，互联网医
疗卫生服务从诊前、诊后服务，健
康状况跟踪管理，延伸到医嘱、电
子处方等网络医疗健康服务应

用，“禁止网上医学诊治” 的壁垒
正在被突破， 在线医疗卫生模式
逐渐进入互联网诊疗的深水区。

提案认为 ， 目前情势下 ，
互联网医疗服务安全及信息安
全、 互联网医疗监管、 医疗资源
配置等问题亟待解决。 而且， 医
疗平台掌握很多患者的信息， 若
无有效规范， 患者的信息和隐私
无从保障。

针对医疗服务及信息安全
存在严重隐患。 九三学社中央建
议，尽快出台相关法律、完善配套
政策，破除行政壁垒，建立多部门
联动、 数据共享的资质审查及监
管机制， 对在线医疗平台的准入
机制、业务范围、运行标准和医疗
责任界定予以细致严格的规范。

另外一方面，随着逐步放开
互联网诊疗的信号释放， 医疗服
务平台逐渐与众多医生建立联
系， 其中不乏知名专家， 跨区域
就医成为可能。 提案认为， 互联
网医疗平台对医疗资源缺少统筹
安排， 这就使得患者在更容易接
触到知名医生或大医院医生的同
时， 极易造成大医院医生服务的
过度透支， 严重影响到分级诊疗
目标的实现。

就如何做好优质医疗资源
线上线下分配， 九三学社中央认
为， 要建立互联网医疗的分诊机
制并制定相关细则， 规范互联网
平台提供在线医疗的路径设置并
确保由具有医护资质的专业人员
从事分诊工作。

本报讯 （记者 孙艳） 近年
来， 与心脑血管病、 糖尿病等重
大慢性病相比，癌症因生存期短、
致死率高、 治疗费用昂贵等原因
已成为最受关注的重大疾病。 全
国政协委员、 清华大学抗肿瘤蛋
白质药物国家工程实验室主任罗
永章提出， 重大疾病的有效防治
是提高公民健康水平的重要途
径，建议将防癌体检尽快纳入医
保， 对完善我国医疗保障体系、
提高公民健康水平、 节省国家医
疗支出具有重要意义。

据统计， 中国非小细胞肺癌
患者仅最后三个月的平均医疗花
费大约为16955美元 ， 不仅给患
者家庭带来沉重经济负担 ， 也
让 本 不 宽 裕 的 医 保 资 金 雪 上
加霜， 大病致贫、 大病返贫现象
相当普遍。

早诊早治是国际公认的对抗
癌症的最有效手段。罗永章提出，
如果能够正规体检、及时发现，早
期癌症治愈率可达90%以上 ，且
可节约大量治疗费用。然而，我国
体检普遍对癌症针对性不强，癌
症检出率仅为发达国家的 1/3-
1/4，这是我国癌症死亡率居高不
下的一个重要原因。目前，我国癌
症发病和死亡人数已居世界第一
位， 随着人口进一步老龄化和环
境污染带来的累计效应， 癌症发
病率还将进一步大幅升高。因此，
普及防癌体检， 将其纳入医保真
正到了刻不容缓的地步。

在目前国家医疗资源紧缺 、
资金不足、 医疗保障水平有限的
情况下， 罗永章建议国家从以下
几方面着手， 增加将防癌体检纳
入医保的可操作性：

将防癌体检与分级诊疗相结
合，缓解医疗资源紧缺，增大人口
覆盖比例。 我国多数三甲医院集
中在少数大城市。 由于分级诊疗
不到位，小病大医现象严重，浪费
了大量医疗资源， 三甲医院常年
人满为患、不堪重负，无暇开展防
癌体检。同时，由于三甲医院地域

分布不均， 即使开展防癌体检也
难以形成足够的人口覆盖。

为此， 建议国家制定引导扶
持政策，将防癌体检放到一、二级
医院开展，同时增强一、二级医院
的软硬件资源配置， 规范技术标
准， 让城乡居民便利的接受正规
检查。 这不仅能促进医疗资源的
高效率合理利用，还可以为一、二
级医院的运营带来生机和活力，
从而形成良性循环， 推动深化分
级诊疗制度实施。

规范检测内容及标准， 建立
居民防癌体检档案。 很多癌症的
发病具有地域特征。为此，建议国
家引导各地政府依据本地区特
点， 因地制宜地制定防癌体检方
案，为不同年龄、职业人群安排有
针对性的检测项目。同时，建立居
民防癌体检档案，常年跟踪，由医
生定期给出健康指导， 将防治关
口前移。 还可以借助大健康数据
平台， 及时发现地区癌症发病风
险，增强区域的疾病防控能力。

引导商业资本和保险业参
与， 促进医保防癌体检实现良性
循环。 将防癌体检纳入医保会在
短期内增加医疗支出， 但从长远
看是 “花小钱、 省大钱” 的明智
之举。 我国人口众多， 仅靠国家
和个人的投入很难长期维持医保
体系运行。 为此， 建议借鉴目前
商业保险参与大病医疗、 商业资
本投资公立医疗机构的思路， 由
政府引导这些社会资源进入一、
二级医院或这些医院的医保防癌
体检系统， 从而解决资金短缺问
题， 使医保防癌体检符合市场规
律， 实现良性运行。

罗永章表示， 健康中国建设
是实现中华民族伟大复兴的重要
内容。 把防癌体检纳入医保是改
善民生、 增强百姓获得感的重大
举措 ， 对完善我国医疗保障体
系、 提高公民健康水平、 节省国
家医疗支出具有重要意义， 值得
国家相关部门认真研究， 制定可
行方案尽快实施。

严格规范互联网医疗平台
九三学社中央：

防癌体检宜尽早纳入医保
罗永章委员：


